

CASTRO, que nos da el siguiente informe: Imagen vesical normal; orificios uretrales normales, viéndose eliminar orina por el O. U. I.; el cateterismo de este último fué fácil (28 cm.), consigiéndose orina clara a ritmo hidronefrótico (constante); el cateterismo del O. U. D. sólo pudo lograrse hasta 9 cm., encontrándose a este nivel un obstáculo infranqueable (acodadura, estenosis, brida cicatricial?). No dió orina por este lado. En la radiografía simple no se observó ninguna alteración, salvo una sombra renal derecha agrandada. Desde que ingresó la enferma se comenzó el tratamiento de su uremia, sin resultado; a los cuatro días de su ingreso falleció. Durante los días que estuvo en la clínica se hicieron, además, un estudio hematológico, que mostró una normalidad absoluta en la serie roja, velocidad de eritrosedimentación de 4 y una fórmula leucocitaria, en la que se contaron 12.200 leucocitos, con 64 segmentados, 7 bastonados, 25 linfocitos y 4 monocitos. La orina extraída era de reacción ácida, con indicios de albúmina, ausencia de pigmentos, sales biliares y urobilina, y en el sedimento se apreció una piuria no muy intensa, unos 5 hematies por campo y numerosas células epiteliales pavimentosas.

En la sección se encontró un derrame bilateral en cantidad de unos 100 c. c. en ambos hemitórax, vértice pulmonar izquierdo ligeramente adherido; ambos pulmones muestran edema y un pequeño enfisema, ganglios de la bifurcación antracóticos e infartados. Corazón sin alteraciones. Hígado moscado; presenta junto a vesícula unos nódulos pequeños, que hacen resalte en la superficie hepática, de color blanco y aspecto neoformativo. Vesícula: intensas adherencias a colon, uréter derecho, no sólo de la vesícula, sino también de las vías biliares. Numerosos cálculos calcáreos en su interior. Bazo duro, congestivo. Riñones muy blandos, extraordinariamente friables y con intensa degeneración cadavérica. El riñón izquierdo presenta su pelvis muy dilatada, con abundante retención de líquido, de aspecto purulento. El uréter izquierdo, cinco centímetros por debajo de pelvis, está rodeado por un tejido cicatricial que, sin embargo, no ocuye la luz del mismo. Vejiga sin alteraciones aparentes, está llena de contenido sanguinolento.

Todos los órganos tenían patentes lesiones de tipo cadavérico.

Diagnóstico.—Cáncer escirro de vesícula con metástasis en hígado.

Informe anatopatológico de vesícula.—Fenómenos inflamatorios acusados. En el espesor de la pared se observan numerosos islotes pequeños de células epiteliales, algunos con una luz central; en las células se encuentra un regular número de atipias. Hígado congestivo, con acumulaciones inflamatorias en los espacios porta. En algunos puntos se encuentran metástasis, de estructura igual a las células de la vesícula. Varias zonas de parénquima demuestran infiltración grasa intensa, y en algunos puntos hay grandes necrosis. El aspecto anatómico es de un colangioma.

Se trata, en resumen, de un caso de colelitiasis, que después de un primer período de actividad, con sintomatología clínica manifiesta, ha estado durante muchos años silente, y que ha vuelto a presentar actividad en estos últimos meses; es evidente que esta última sintomatología de la enfermedad corresponde no a la litiasis, sino al carcinoma de vesícula. Nos parece, como enseñanza de este caso, señalar que los cánceres de vesícula no son tan raros como antes se pensaba, ya que en poco tiempo hemos visto varios casos; su asociación frecuente con litiasis vesicular, y por último, que cuando veamos un caso en persona de edad, que ha tenido una colelitiasis activa seguida de largos años de silencio y que de pronto entra en actividad, debemos siempre pensar en la posibilidad de que estemos en presencia de un carcinoma.

En los comentarios intervienen los Dres. GONZÁLEZ-BUENO, RODA, BARREDA y el Prof. JIMÉNEZ DÍAZ.

Se comentó el aspecto clínico de la larga historia de cólicos hepáticos que presenta uremia, la cual fué interpretada como de origen mecánico, descubriéndose la litiasis renal concomitante, que confirmó la autopsia.

Otro aspecto: la relación litiasis cáncer es discutida, llegando a la conclusión de que es un tipo de cáncer de "cuerpo extraño", mucho más frecuente en mujeres, según la experiencia de esta Clínica, y en cuya génesis, aparte de la litiasis como irritante local, deben influir otros factores, herencia sobre todo, dieta, etc.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE TRABAJO

Orden de 20 de junio de 1951 por la que se fijan los casos a que afectará el artículo 5.<sup>o</sup> del Decreto de 20 de enero de 1950, relativo a las escalas de Facultativos del Seguro Obligatorio de Enfermedad. (*B. O. del Estado* de 1 de julio de 1951.)

### Dirección General de Previsión.

Resolviendo el concurso para cubrir, con carácter provisional, plazas vacantes de Facultativos Especialistas del Seguro Obligatorio de Enfermedad, convocado por anuncio de esta Dirección General de 15 de noviembre de 1949 (*B. O. de la Provincia* de 15 diciembre del mismo año), en la provincia de Lugo, en virtud de la Orden de este Ministerio de 28 de abril de 1949 (*B. O. del E.* de 8 de mayo del mismo año). (*B. O. del Estado* de 10 de julio de 1951.)

### HOSPITAL PROVINCIAL DE MADRID

#### Cuarto curso Médico-Quirúrgico de Patología del Aparato Digestivo.

En los Servicios y Aula de los Profesores C. Jiménez Díaz y C. González Bueno, bajo la dirección de C. Jiménez Díaz, Catedrático de Patología Médica de la Facultad de Medicina de Madrid. Profesor de número del Hospital Provincial y Director del Instituto de Investigaciones Médicas. C. González Bueno, Profesor de número del Hospital Provincial. Jefe del Servicio Médico-Quirúrgico de Aparato Digestivo del Hospital Provincial. H. G. Mógena, Profesor adjunto de la Facultad de Medicina de Madrid, y Presidente de la Sociedad Española de Gastroenterología.

Noviembre de 1951.

#### Lecciones teóricas.

(Estas lecciones se darán en el Aula de los Servicios, en los días y horas que se indican.)

Lección 1.<sup>o</sup>—"Revisión y planteamiento de los problemas actuales en Patología digestiva".—Por el Profesor C. Jiménez Díaz.—Día 2 a las doce de la mañana.

### MINISTERIO DE EDUCACION NACIONAL

Orden de 13 de junio de 1951 por la que se agrega y abre nuevo plazo en las oposiciones que se citan de la Facultad de Medicina de la Universidad de Salamanca. (*B. O. del E.* de 9 de julio de 1951.)

Lección 2.—"El diagnóstico diferencial de las enfermedades del esófago y sus métodos de exploración".—Por el Dr. E. Alonso Ferrer.—Día 2, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 3.—"El médico frente a las disfagias".—Por el Dr. V. Gilsanz García.—Día 2, a las cinco y media de la tarde.

Lección 4.—"Gastritis y dispepsias. Enfermedades gástricas ciclofuncionales".—Por el Dr. J. C. Oya Salgueiro.—Día 3, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 5.—"Etiopatogenia de la úlcera gastroduodenal".—Por el Dr. M. Fernández-Criado Pérez.—Día 3, a las cinco y media de la tarde.

Lección 6.—"El diagnóstico precoz del cáncer gástrico".—Por el Dr. C. Marina Fiol.—Día 5, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 7.—"Estómago y enfermedades extragástricas".—Por el Dr. J. M. Palacios Mateos.—Día 5, a las cinco y media de la tarde.

Lección 8.—"Estreñimiento y diarrea. Formas clínicas y etiológicas".—Por el Dr. P. de la Barreda Espinosa.—Día 6, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 9.—"Enteritis espuriformes y esteatorreas".—Por el Dr. J. M. Romeo Orbeoz.—Día 6, a las cinco y media de la tarde.

Lección 10.—"Tuberculosis intestinal".—Por el Doctor A. Pérez Gómez.—Día 7, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 11.—"Apendicitis aguda".—Por el Dr. A. Romero Alcázar.—Día 7, a las cinco y media de la tarde.

Lección 12.—"Los síndromes dolorosos de la fossa ilíaca derecha".—Por el Dr. E. Roda Pérez.—Día 8, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 13.—"Oclusión intestinal".—Por el Dr. M. Hidalgo Huerta.—Día 8, a las cinco y media de la tarde.

Lección 14.—"Colopatías superficiales y disquinesias".—Por el Dr. J. Perianes Carro.—Día 9, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 15.—"Patología no cancerosa del colon distal y recto".—Por el Dr. P. de la Viesca García.—Día 9, a las cinco y media de la tarde.

Lección 16.—"Cáncer de colon distal y recto".—Por el Dr. C. González Bueno.—Día 10, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 17.—"Mecanismo y clasificación de las ictericias".—Por el Dr. H. G. Mogena.—Día 10, a las cinco y media de la tarde.

Lección 18.—"Coledadisis y colecistopatías".—Por el Doctor J. Puig Leal.—Día 12, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 19.—"Hepatitis aguda".—Por el Dr. L. Lorente Fernández.—Día 12, a las cinco y media de la tarde.

Lección 20.—"Diagnóstico funcional del hígado".—Por el Dr. A. Merchant Iglesias.—Día 13, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 21.—"Cirrosis".—Por el Dr. E. López García.—Día 13, a las cinco y media de la tarde.

Lección 22.—"Tratamiento de la cirrosis".—Por el Doctor J. L. Rodríguez Miñón.—Día 14, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 23.—"Esplenomegalias e hipertensión portal".—Por el Dr. D. Centenera Fondón.—Día 14, a las cinco y media de la tarde.

Lección 24.—"Diagnóstico de las pancreopatías".—Por el Dr. J. M. Segovia de Arana.—Día 15, a las cuatro y media de la tarde.

Lección 25.—"Anemias y enfermedades del aparato digestivo".—Por el Dr. F. Lahoz Navarro.—Día 15, a las cinco y media de la tarde.

Lección 26.—"Peritonitis tuberculosa".—Por el Doctor E. Losada Trulock.—Día 16, a las cinco y media de la tarde.

Lección 27.—"Peritonitis supuradas locales".—Por el Dr. J. Parra Lázaro.—Día 16, a las cinco y media de la tarde.

\* \* \*

El último día del Curso, reunidos los Directores y Colaboradores con los señores Cursillistas, habrá una

sesión para que éstos expongan las dudas que les hayan podido sugerir durante el desarrollo del mismo y hagan las preguntas que estimen necesarias para su aclaración.

#### Conferencias extraordinarias.

El Dr. Henry L. Bockus, Profesor de Gastroenterología de la Escuela Superior de Medicina de la Universidad de Pennsylvania (U. S. A.), pronunciará una conferencia en el Aula de los Servicios, el día 3 de noviembre, a las doce de la mañana, sobre "Diagnóstico y tratamiento de las pancreatitis agudas".

El Dr. William B. Gabriel M. S.; F. R. C. S., Senior Surgeon to St. Mark's Hosp. y Surgeon to the Royal Northen Hosp., de Londres, pronunciará una conferencia, en el Aula de los Servicios, el día 5 de noviembre, a las doce de la mañana, sobre "El diagnóstico y tratamiento del carcinoma del recto".

El Dr. Rodney Maingot F. R. C. S. (Engl.), Surgeon to the Royal Free Hosp. y Surgeon to the Southend General Hosp., de Londres, pronunciará una conferencia, en el Aula de los Servicios, el día 6 de noviembre, a las doce de la mañana, sobre "La cirugía de las vías biliares", y otra el día 7 del mismo mes, a las doce de la mañana, sobre "Los aspectos quirúrgicos de la úlcera duodenal".

Las conferencias de los Dres. Gabriel y Maingot se rán ilustradas con dispositivos y películas en color.

Las conferencias que se pronuncien por los colegas extranjeros, traducidas al castellano, se entregarán antes de darlas dichos Profesores, a cada señor cursillista, para su más perfecta comprensión.

#### Seminarios clínicos.

Consistirán en la presentación de enfermos para tratar de los principales problemas diagnósticos, clínicos y terapéuticos de las enfermedades del aparato digestivo.

Se celebrarán en el Aula de los Servicios, de nueve a once de la mañana. En ellos se hará la historia y exploración del enfermo, planteándose el diagnóstico diferencial e indicaciones terapéuticas. Los señores cursillistas tomarán parte en la sesión, haciendo las observaciones y preguntas que estimen oportunas para aclarar las dudas que puedan surgir en la presentación de enfermos.

Este seminario lo desarrollarán:

Días 5 y 6: El Dr. H. G. Mogena presentará enfermos de úlcera gástrica y gastropatías funcionales, con sus posibilidades diagnósticas y terapéuticas, así como de cáncer digestivo.

Días 7 y 9: El Dr. C. Marina Fiol presentará enfermos con ascitis y enfermos para establecer el diagnóstico diferencial de los tumores abdominales.

Día 12: El Dr. E. López García presentará enfermos con esplenomegalias.

Día 13: El Dr. P. de la Barreda Espinosa presentará enfermos con cuadros hepatoesplénicos.

Día 14: El Dr. L. Lorente Fernández presentará enfermos con ictericia.

Día 16: El Dr. J. C. Oya Salgueiro presentará enfermos con anemias y enfermedades digestivas.

Día 19: El Dr. Gilsanz García establecerá ante enfermos la valoración de los síntomas subjetivos en los enfermos gástricos.

Día 20: El Dr. J. Parra Lázaro presentará enfermos con estenosis intestinales.

Día 21: El Dr. E. Roda Pérez presentará enfermos para hacer el diagnóstico diferencial de las colecistopatías.

Día 23: El Dr. J. M. Romeo Orbeoz presentará enfermos para tratar de las diarreas y su repercusión nutritiva.

Día 26: El Dr. D. Centenera Fondón presentará enfermos con síndromes dolorosos de la fossa ilíaca derecha.

Día 27: El Dr. J. L. Rodríguez Miñón presentará enfermos con disfagias.

Los jueves y sábados los señores cursillistas asistirán, a las once de la mañana, a las sesiones clínicas

y anatomiopatológicas que, durante todo el curso académico, se celebren en el Aula de los Servicios, bajo la dirección del Profesor C. Jiménez Díaz. En las sesiones de los jueves (sesión clínica) la presentación de enfermos versará principalmente sobre afecciones del aparato digestivo. En las sesiones de los sábados (sesión anatomiopatológica) se revisarán, a la vista de las intervenciones quirúrgicas, de las necropsias y de los exámenes anatomiopatológicos, los resultados de los diagnósticos establecidos.

Los señores cursillistas, distribuidos por grupos que se organizarán una vez cubierta la matrícula, destinarán la mañana a la exploración de enfermos en las cuatro salas de los Servicios y en las Policlínicas correspondientes. Precisamente se establece en este IV Curso el que las lecciones teóricas se expliquen por la tarde para que los señores cursillistas puedan destinar al estudio práctico de la especialidad las mañanas enteras.

#### *Lecciones prácticas de exploración radiológica*

por los Doctores C. Albert Aceituno, J. Fernández Pleyán, L. Lara Roldán y A. Pérez Gómez.

Estas lecciones de exploración radiológica se desarrollarán en las instalaciones del Servicio Radiológico del Profesor Jiménez Díaz, en el Hospital Provincial (Sección de Mujeres), del Servicio Radiológico del Profesor C. González Bueno, en el Hospital Provincial (Sección de Hombres) y de la Cátedra de Patología Médica de la Facultad de Medicina del Prof. C. Jiménez Díaz.

Estas prácticas, para su desarrollo, se dividen en:

1.<sup>a</sup> Exploración, radioscópica y radiográfica, de las afecciones esofágicas, con presentación de numerosas radiografías, por el Dr. C. Albert Aceituno.

2.<sup>a</sup> Exploración, radioscópica y radiográfica, de estómago y duodeno, con presentación de numerosas radiografías, por el Dr. L. Lara Roldán.

3.<sup>a</sup> Exploración, radioscópica y radiográfica, de intestino delgado y grueso, con presentación de numerosas radiografías, por el Dr. A. Pérez Gómez; y

4.<sup>a</sup> Exploración, radioscópica y radiográfica, sobre vías biliares, con presentación de numerosas radiografías, por el Dr. J. Fernández Pleyán.

A los señores cursillistas inscritos al Curso médico se les comunicará cuándo deben pasar a la Sala de operaciones del Prof. C. González Bueno para que asistan a la práctica de colangiografías.

Estas prácticas se darán diariamente a las horas que se indiquen en el programa definitivo que se entregará a cada señor inscrito en el Curso en su inauguración, para lo que los señores cursillistas quedarán agrupados, en número de cinco, para asistir a cada práctica.

#### *Lecciones prácticas de endoscopia*

por los Doctores M. Asin Gavin, L. Gándara Mazpule y P. de la Viesca García.

Cada uno de estos compañeros queda encargado de la teoría y práctica:

1.<sup>a</sup> El Dr. M. Asin Gavin explicará la referente a "Esofagoscopia", con prácticas.

2.<sup>a</sup> El Dr. L. Gándara Mazpule, lo referente a "Gastroscopia", con prácticas.

3.<sup>a</sup> El Dr. P. de la Viesca García, lo referente a "Exploración anorrectal" y a "Tratamiento ambulatorio de las afecciones correspondientes de esta región", con prácticas.

El Prof. C. González Bueno hará prácticas, en su antequirófano, de "Exploración laparoscópica".

La distribución de días, horas y grupos se indicará a su debido tiempo a los señores cursillistas.

#### *Lecciones prácticas de laboratorio clínico.*

Estas prácticas, en atención a la experiencia adquirida en los Cursos anteriores, se dividen en dos programas:

a) *Programa reducido.*—A cargo de los Doctores M. Bañón Peñalva, C. Cortés Martínez y J. G. Villasante.

El Dr. Cortés Martínez explicará los temas y prácticas de "Los sondajes gástrico, duodenal y pancreático, con sus técnicas e interpretación de resultados" y "Los exámenes citoquímicos-bacteriológicos y parasitológicos de los productos", así como la parte correspondiente a "Análisis y práctica de paracentesis".

El Dr. M. Bañón Peñalva dará las prácticas correspondientes a "Los análisis citoquímicos-bacteriológicos de orina" y al "Examen citológico del contenido gástrico".

El Dr. J. G. Villasante dará las prácticas de "Análisis elementales de sangre" y de "Análisis coprológico".

Estas prácticas se desarrollarán diariamente por grupos en el laboratorio clínico de los Servicios de los Profesores C. Jiménez Díaz y C. González Bueno, del Hospital Provincial, y en el laboratorio clínico de la Cátedra de Patología Médica del Prof. C. Jiménez Díaz, en la Facultad de Medicina.

b) *Programa extenso.*—Aparte del contenido anterior comprende las "Pruebas funcionales del hígado: reacciones de Takata, Hanger, McLagan y Kumkel. Índice icterico. Reacción de Hijmans van den Bergh. Dosificaciones de bilirrubinas directa e indirecta. Lipidos totales y sus fracciones. Colesterinesterasa. Colinesterasa en sangre y plasma. Fosfatases. Tiempo de protrombina. Factor Rh. Proteínas y sus fracciones".

Estas prácticas, que explicarán los Dres. E. Arjona Trigueros y H. Castro Mendoza, se desarrollarán por las tardes en el Instituto de Investigaciones Médicas que dirige el Prof. C. Jiménez Díaz, en la Ciudad Universitaria.

Las prácticas del programa mínimo son obligatorias. Las correspondientes al programa máximo son voluntarias, y para tener derecho a su asistencia se abonará, sobre la cuota establecida para la inscripción al Curso Médico-Quirúrgico, una sobretasa de quinientas pesetas.

#### *Curso de técnica quirúrgica del aparto digestivo.*

Bajo la dirección del Prof. C. González Bueno, con la colaboración quirúrgica de los Doctores M. Hidalgo, P. de la Viesca García y J. Monereo González.

#### *Programa.*

Lección 1.<sup>a</sup>—"Tratamiento quirúrgico del cáncer de esófago".

Lección 2.<sup>a</sup>—"Tratamiento quirúrgico de las dilataciones de esófago".

Lección 3.<sup>a</sup>—"Gastostomia y yeyunostomia. Indicaciones y técnicas".

Lección 4.<sup>a</sup>—"Gastroenterostomia. Indicaciones y técnicas".

Lección 5.<sup>a</sup>—"Gastrectomia. Indicaciones. Procedimiento de Billroth I y sus derivados".

Lección 7.<sup>a</sup>—"Tratamiento quirúrgico del úlcus péptico postoperatorio".

Lección 8.<sup>a</sup>—"Vagotomia. Indicaciones y técnicas".

Lección 9.<sup>a</sup>—"Resección del intestino delgado. Técnicas. Cirugía del apéndice".

Lección 10.—"Cirugía del colon derecho. Indicaciones y técnicas".

Lección 11.—"Cirugía del colon izquierdo. Indicaciones y técnicas".

Lección 12.—"Cirugía del cáncer recto-sigmoideo. Indicaciones y técnicas".

Lección 13.—"Operaciones en el mega y dolicocolon. Indicaciones y técnicas".

Lección 14.—"Hemorroides. Fisura y fistula de ano. Prolapso de recto".

Lección 15.—"Cirugía de los quistes hidatídicos de hígado".

Lección 16.—"Colecistotomia y colecistectomia. Indicaciones y técnicas".

Lección 17.—"Cirugía de los conductos biliares. Derivaciones biliares. Colangiografía operatoria".

Lección 18.—"Indicaciones y técnica de la esplenectomía".

Lección 19.—"Tratamiento quirúrgico de la hipertensión portal".

Lección 20.—"Cirugía de las afecciones pancreáticas".

Durante el desarrollo del Curso, los Profesores W. B. Gabriel y Rodney Maingot, de Londres, efectuarán, entre otras, las siguientes intervenciones:

Dr. W. B. Gabriel: "Excisión perineo-abdominal del recto en un tiempo".

Dr. Rodney Maingot: "Reparación de hernia inguinal mediante un enrejado de seda floja. Colecistectomía combinada con coledocotomía y drenaje con tubo en T por cálculos en el conducto común" y "Gastrectomía parcial por úlcera simple del estómago o duodeno".

#### *Cursillo de anestesia*

por el Doctor Paredes Posadas.

Simultáneamente se explicarán seis lecciones de orientación sobre las actuales técnicas de anestesia, con demostraciones prácticas, y diversos aspectos directamente relacionados con las mismas.

Lección 1.—"Gases y vapores anestésicos. Descripción de los aparatos para su uso".

Lección 2.—"Anestesia intravenosa. El curare en anestesia".

Lección 3.—"Preparación del enfermo. Medicación preanestésica. Cuidados postoperatorios".

Lección 4.—"Anestesia en cirugía torácica".

Lección 5.—"Anestesia en cirugía abdominal".

Lección 6.—"El "shock" desde el punto de vista anestésico".

En el Servicio quirúrgico de Patología Digestiva del Profesor C. González Bueno se dispone de los siguientes aparatos de anestesia:

"Centanest" (Charles King), "Spiropulsator", de Freckner y Crafoord, vaporizadores de Oxford, O. M. O. y Ombredane.

Durante las intervenciones se permitirá exclusivamente la entrada en la Sala de operaciones a los ocho alumnos cursillistas y a los colaboradores directos del Profesor González Bueno.

#### *Indicaciones generales.*

El Curso comenzará el día 2 de noviembre del año actual, terminando el 30 del mismo mes.

#### *Parte médica del Curso.*

Número de cursillistas: Treinta. Admitiéndose las inscripciones por riguroso turno de recibo de las peticiones. De este número quedan reservadas seis plazas para colegas filipinos, hispanoamericanos y portugueses.

Honorarios de la matrícula: Tres mil pesetas.

#### *Parte quirúrgica del Curso.*

Número de cursillistas: Ocho. Quedando reservadas tres plazas para colegas filipinos, hispanoamericanos y portugueses.

Los cursillistas quirúrgicos necesariamente han de pertenecer al mismo tiempo al Curso médico.

Honorarios de la matrícula: Diez mil pesetas, en los que van incluidas las matrículas de ambos cursos.

La labor del Curso quirúrgico se desarrollará diariamente, a excepción de los domingos, de nueve a doce de la mañana, en la Sala de operaciones del Servicio del Prof. C. González Bueno.

Dado el carácter eminentemente práctico de este Curso, el número de inscripciones es tan limitado, ya que todos los cursillistas han de tomar parte activa y directa en las intervenciones que se realicen, tanto ayudando como realizándolas personalmente, ayudados

en este caso por el Jefe del Servicio aquellos a los que se juzgue aptos para ello.

Estas características obligan a una selección, por lo cual el Prof. C. González Bueno se reserva el derecho a ella entre los solicitantes, dándose preferencia a aquellos que, por su mejor formación quirúrgica, puedan realizar este tipo de prácticas y obtengan un mayor beneficio de las enseñanzas.

Local: Hospital Provincial de Madrid (Santa Isabel, 52), Servicios y Aula de los Profesores C. Jiménez Diaz y C. González Bueno. Los señores cursillistas tendrán reservada en la misma una butaca, tanto para la audición de las lecciones teóricas, como de las conferencias, así como para las prácticas de seminario, y no se permitirá la entrada a persona ajena a los Servicios y que no esté inscrita en el Curso.

Plazo de inscripción: Del 1 de septiembre al 15 de octubre, ambos inclusive. Este plazo es improrrogable.

Normas para la inscripción: Las solicitudes deben dirigirse a las siguientes señas: Secretaría particular del Dr. Goonzález Bueno, calle de Villanueva, número 10, Madrid, acompañada de la cuota correspondiente, e inmediatamente desde dicha Secretaría se enviará recibo justificante de haber recibido tal solicitud y cuota, acuse de recibo que acreditará como cursillista inscrito.

Una vez cubierto el cupo, las peticiones que se reciban serán devueltas, acompañando los derechos de inscripción.

\* \* \*

El mismo día de terminación del Curso se entregará a los señores cursillistas certificado acreditativo de su asistencia al mismo, y el día 30 de noviembre, los Doctores Jiménez Diaz, González Bueno y Mogena se honrarán invitando a los señores Conferenciantes, Colaboradores y Cursillistas a un almuerzo de despedida, como íntimo homenaje a estos últimos (Hotel Ritz).

#### FACULTAD DE MEDICINA DE ZARAGOZA

Curso monográfico del 6 al 16 de agosto.

Director del Curso: Profesor Dr. D. Antonio Lorente Sanz, Catedrático y Decano de la Facultad de Medicina.

Tema general: "Cuestiones médicas de actualidad".

#### *Programa:*

6 agosto, lunes.—Conferencia del Ilmo. Sr. D. José Conde Andréu, Catedrático y Vice-Decano de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre el tema: "Tratamiento actual de las fracturas".

Conferencia del Dr. D. José-Puga Huete, Catedrático de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre "Problemas actuales en el diagnóstico y tratamiento del cáncer uterino".

7 agosto, martes.—Conferencia del Dr. D. Joaquín Aznar Molina, Profesor de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre el tema: "Problemas actuales sobre reumatismo". Excursión a Candanchú.

8 agosto, martes.—Conferencia del Dr. D. Joaquín Aznar Molina, Profesor de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre el tema: "Cuestiones de actualidad en el estudio de la fiebre tifoidea".

Conferencia del Dr. D. Juan F. Alloza Feced, Profesor de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre "Ideas actuales sobre las afecciones coronarias y, en especial, la angina de pecho".

9 agosto, jueves.—Conferencia del Dr. D. Luis Olivares Baqué, Profesor y Secretario de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre el tema: "Conceptos actuales sobre las disfunciones tiroideas".

Excursión a San Juan de la Peña.

10 agosto, viernes.—Conferencia del Dr. D. Antonio Zubiri Vidal, Profesor de la Facultad de Medicina, sobre "Enfermedades cutáneas en relación con el sol".

11 agosto, sábado.—Excursión al Parque Nacional de Ordesa.

12 agosto, domingo.—Libre.

13 agosto, lunes.—Conferencia del Dr. D. Antonio Bravo Ortega, Profesor de la Facultad de Medicina, sobre el tema: "Tratamiento de la tuberculosis infantil (especialmente formas meningeas) por la estreptomicina".

Conferencia del Dr. D. Fernando Orensanz Gutiérrez, Profesor de la Facultad de Medicina, sobre "Cuestiones médicas".

14 agosto, martes.—Conferencia del Dr. D. Antonio Hijar Arifo, Profesor de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre "El factor Rh y su importancia en la clínica".

15 agosto, miércoles.—Excursión a Hecho.

16 agosto, jueves.—Conferencia del Dr. D. Ramón Azcona Vilomara, Profesor de la Facultad de Medicina de Zaragoza, sobre "Ideas actuales sobre la anatomía del médico, del cirujano y del especialista".

## BIBLIOGRAFIA

### A) CRITICA DE LIBROS

**SIETE CONFERENCIAS SOBRE GERIATRIA.** ARTETA, BELTRÁN BÁGUENA, GRANDE COVIÁN, HERNANDO, MARAÑÓN, RODRÍGUEZ CANDELA y RODRÍGUEZ LAFORA. Editorial Escalicer, S. A. Madrid, 1950.—Un volumen en cuarto, con 205 páginas, 65 pesetas.

Se recogen en este libro las conferencias que integraron la semana geriátrica organizada por el Dr. Vega en el Instituto del Dr. Marañón. La personalidad de los autores que intervinieron en la misma hace pensar ya, como ulteriormente se comprueba en la lectura del libro, que los diferentes aspectos de la cuestión (problemas generales, problema fisiológico, patología, trastorno metabólico, úlcera gástrica senil, involución cerebral y aspectos endocrinos) son tratados de manera completa y atractiva.

**ANEMIAS.** Dr. VENTURA DE LA LOMA.—Manuales Ibys. Madrid, 1950.—Un volumen en cuarto, de 393 páginas.

El Dr. Loma ha redactado este libro, producto de su amplia personal experiencia y basado sobre un conocimiento muy bueno de la bibliografía, en que analiza sucesivamente los diferentes tipos de anemia, después de unos previos capítulos sobre la citología, las técnicas y la hematopoyesis.

En sendos capítulos se estudian las anemias carenciales y ferropénicas, mielógenas y hemolíticas, acaso con un exceso de esquematismo en la sistematización, pero con muy buen criterio en general y de manera muy completa.

Algunas de las láminas en colores no son muy felices si han de servir al médico para la filiación de formas patológicas, conservando su utilidad en cuanto esquemas en la exposición.

**ATLAS DER NORMALEN HISTOLOGIE UND MIKROSKOPISCHEN ANATOMIE DES MENSCHEN.** E. HERRATH y S. ABRAMOW.—Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1950.—Un volumen en cuarto, de 140 páginas, 48 DM., 11,45 dólares.

Pocos libros existen en los que de tan atractiva y clara forma sea expuesta la histología y anatomía microscópica humana como en esta magnífica obra de Herrath y Abramow. Es un atlas, que va precedido de algunas aclaraciones, integrado por una serie de magníficas láminas en color, cada una de ellas con explicaciones. La morfología general de las células, disposición de los epitelios y glándulas, tejido conjuntivo, adiposo, cartilaginoso, óseo, muscular, nervioso, sangre y órganos hemopoéticos, y después los órganos (bazo, hígado, tracto digestivo, aparato respiratorio, urinario, genital, endocrino, piel, órganos de los sentidos) son expuestos dando una magnífica objetividad de visión. La edición, muy cuidada.

### LIBROS RECIBIDOS

"Medizinische Toxicologie". Dr. H. Fühner.—Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1951.—Un volumen de 251 páginas, 21,60 DM.

"Arzneitherapie der Herzkrankheiten". H. J. Oettel. Georg Thieme Verlag. Stuttgart, 1951.—Un volumen de 256 páginas, 27 DM.

"Lehrbuch der analytischen Psychotherapie". H. Schultz-Hencke.—Georg Thieme Verlag. 1951.—Un volumen de 332 páginas, 27 DM.

"Los grandes síndromes de la medicina interna". A. Fernández Cruz.—Editorial Científico Médica. Barcelona, 1951.—Un volumen de 440 páginas, en cuarto, 175 pesetas.

### B) REFERATAS

#### Annals of Surgery.

130 - 1 - 1949

- Anastomosis esófago-gástrica cervical después de la resección subtotal del esófago por carcinoma. R. E. Wyllie y E. L. Frazell.
- Resección en un tiempo de un carcinoma del esófago cervical con esofagogastrostomía subfaringea. L. A. Brewer.
- Esofagogastrostomía cervical después de la resección de un carcinoma esofágico supra-aórtico. R. Nissen.
- Tratamiento quirúrgico de la úlcera duodenal. Comparación de los resultados con y sin vagotomía. G. Crile, T. E. Jones y J. B. Davis.
- Carcinoma de mama "categóricamente inoperable". W. L. Tomlinson y C. T. Eckert.

Acción de las radiaciones ultravioletas sobre el cerebro expuesto. Estudio experimental. G. L. Odom y H. M. Drat.

Hemipelvectomía por cáncer primario y metastásico. I. M. Ariel y F. W. Hark.

Granuloma por talco. Revisión de su frecuencia y significación. W. B. Ross y J. M. Lubitz.

\* Complicaciones de la intubación gastro-intestinal. J. S. Chaffee.

Gastro-ileostomía inadvertida. W. H. Moretz.

Tratamiento quirúrgico de la úlcera duodenal. Comparación de los resultados con y sin vagotomía.—Comprende este trabajo el estudio de 174 casos de úlcera duodenal tratados mediante diversos tipos de intervención quirúrgica. Se dividen en dos grupos de 87 pa-